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Protokoll der ordentlichen Mitgliederversammlung des TTC Rot-Weiß Freiburg e.V. vom 
10.03.2023 

Ort:  Clubheim des TTC Rot-Weiß Freiburg e.V. 
Beginn: 18:00 Uhr 
Ende: 19:45 Uhr 

Tagesordnung: 
1. Begrüßung 
2. Wahl der/s Versammlungsleiter:in und der/s Protokollführer:in 
3. Feststellung der Beschlussfähigkeit 
4. Genehmigung der Tagesordnung 
5. Genehmigung des Protokolls der außerordentlichen Mitgliederversammlung von 2022   
6. Bericht des Vorstands zur Lage des Vereins und Aussprache  

a. Finanzielle Lage 
b. Update Halle & Fusion 

7. Haushalt 2023  
8. Besprechung und Verabschiedung des Haushaltsplans 2022 und 2023  
9. Bericht der Kassenprüfer 
10. Entlastung des Vorstands für das vergangene Haushaltsjahr  
11. Ggf. Änderung der Gebührenordnung 
12. Wahl des Vorstands 

a. 2. Vorsitzende 
b. Sportvorstand 
c. Turnierwart, 
d. Organisationswart 
e. Ggf. Beisitzende:r  

13. Wahl der Kassenprüfer:innen  
14. (ggf.) Anträge der Vereinsmitglieder  
15. Verschiedenes 

TOP 1  Begrüßung 
Die Versammlung wird um 18:00 Uhr mit der Begrüßung durch den Vorsitzenden Mike Höfer 
eröffnet.  

TOP 2  Wahl des Versammlungsleiters und des Protokollführers 

Mike Höfer wird einstimmig mit 1 Enthaltung zum Versammlungsleiter gewählt. Er nimmt die Wahl 
an. Silvia Hofmann wird einstimmig zur Protokollführerin gewählt. Sie nimmt die Wahl an. 

TOP 3  Feststellung der Beschlussfähigkeit 

Es wird festgestellt, dass die Einladungen zur Mitgliederversammlung rechtzeitig und ordentlich 
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zugestellt wurden. Damit ist die Beschlussfähigkeit mit 13 anwesenden Mitgliedern und 4 gültigen 
Stimmrechtsübertragungen gegeben. Weitere 2 Mitglieder kommen um 18:10 zu TOP 4, weitere 4 
Mitglieder kommen um 18:20 Uhr zu TOP 6 und weitere 2 Mitglieder kommen um 18:30 Uhr 
ebenfalls noch zu TOP 6 hinzu.  

TOP 4  Genehmigung der Tagesordnung 

Die Tagesordnung wird von Mike Höfer vorgestellt. Punkt 13 entfällt, da die Kassenprüfer im letzten 
Jahr für zwei Jahre gewählt wurden und deshalb in diesem Jahr keine Wahl ansteht. Punkt 14 
entfällt, da keine Anträge gestellt wurden. Die geänderte Tagesordnung wird einstimmig 
genehmigt.  

TOP 5  Genehmigung des Protokolls der außerordentlichen Mitgliederversammlung vom 
15.10.2022 

Das Protokoll der außerordentlichen Mitgliederversammlung vom 15.10.2022 wird einstimmig mit 
2 Enthaltungen genehmigt. 

TOP 6  Bericht des Vorstands zur Lage des Vereins und Aussprache 

a) Finanzielle Lage: 

Mike Höfer beginnt seinen Bericht zur Lage des Vereins mit der Vorstellung des Ergebnisses 2022.  

Auch in 2022 kam es zu einem deutlichen Verlust, gedämpft um die Corona-Hilfe des BSB für das 
zweite Halbjahr 2021, die erst im Februar 2022 ausgezahlt wurde. 

Einnahmen 

Position 
Plan 2022 

Beitragserhöhung
ab 01.07.2022 

Ist 2022 
Plan 2023 

bisherige Beiträge 

Plan 2023  
Beitragserhöhung 

(Siehe S. 6f) 

Mitgliedsbeiträge 75.300,00 € 70.583,00 € 70.583,00 € 81.144,00 € 

Zuschüsse 7.500,00 € 3.220,00 € 6.038,00 € 6.038,00 € 

Corona-Hilfe 4.592,01 € 4.592,01 € -   € -   € 

Sonstiges 1.500,00 € 1.978,70 € 2.000,00 € 2.000,00 € 

Spenden 1.200,00 € 2.160,00 € 1.000,00 € 1.000,00 € 

Umsatzerlöse 3.000,00 € 1.992,71 € 2.200,00 € 2.200,00 € 

Gesamteinnahmen 93.092,01 € 84.526,42 € 81.821,00 € 92.382,00 € 
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Es kam eine Frage zum erhaltenen Zuschuss auf, der 2022 niedriger ausfiel. Das lag an dem 
Sportstättenzuschuss, den wir im Jahr 2022 nicht erhalten haben. 

Ausgaben 

Position 
Plan 2022 

Beitragserhöhung 
ab 01.07.2022 

Ist 2022 
Plan 2023 

bisherige Beiträge 

Plan 2023  
Beitragserhöhung 

(siehe S. 6f) 

Raumkosten 47.780,52 € 44.140,73 € 48.034,00 € 48.034,00 € 

Büro 1.300,00 € 1.141,93 € 1.200,00 € 1.200,00 € 

Personal 4.000,00 € 5.267,49 € 5.803,20 € 5.803,20 € 

Reinigung 1.500,00 € 2.296,20 € 900,00 € 900,00 € 

Sonstiges 700,00 € 528,31 € 600,00 € 600,00 € 

TBW/BSB bzw. DTV 4.000,00 € 3.615,75 € 4.000,00 € 3.600,00 € 

Gesamt Fixkosten 59.280,52 € 56.990,41 € 60.537,20 € 60.137,20 € 

 

Position 
Plan 2022 

Beitragserhöhung 
ab 01.07.2022 

Ist 2022 
Plan 2023 

bisherige Beiträge 

Plan 2023  
Beitragserhöhung 

(siehe S. 6f) 

Turnier 15.000,00 € 12.411,60 € 14.357,50 € 14.357,50 € 

Breitensport 15.000,00 € 10.492,00 € 9.785,00 € 9.785,00 € 

Kindertanzen 8.700,00 € 8.053,90 € 9.234,00 € 9.234,00 € 

Gesamtausgaben 
Sport 

38.700,00 € 30.957,50 € 33.376,50 € 33.376,50 € 

Ausgaben 
Geschäftsbetrieb 

5.102,18 € 2.181,67 € 2.850,00 € 2.850,00 € 

Gesamtausgaben 103.082,70 € 90.129,58 € 96.763,70 € 96.763,70 € 

Vereinsergebnis -9.990,69 € -5.603,16 € -14.942,70 € -3.981,70 € 

Hinweis:   
Jeweils mit der Mitgliederzahl vom 
01.01.2023 von 262 gerechnet. 
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Die Raumkosten waren in 2022 niedriger als geplant, da der Raum in Endingen Mitte 2022 wegfiel 
und die Nebenkostennachzahlung für 2022 erst im Jahr 2023 kam. Die für 2021 dagegen kam 
damals noch im Jahr 2021. 

Der Vorsitzende, Mike Höfer, führt seinen Bericht zur Lage des Vereins fort:  

1. Corona, Inflation und Krieg 
Corona wird zunehmend unwichtiger für das Vereinsleben. Die Inflation, die die Preise 
hochtreibt, führt dazu, dass sich die Menschen genau überlegen, wofür sie ihr Geld 
ausgeben. Der Krieg in der Ukraine bringt eine allgemeine Verunsicherung mit sich, sodass 
sich auch deswegen die Menschen finanziell eher zurückhalten. 

2. Entwicklung der Mitgliederzahlen 
Die Mitgliederzahlen sanken seit der letzten Versammlung weiter und stagnieren 
momentan. Neue Mitglieder sind nur schwer zu finden. Auch neue Gruppen sind schwer 
einzurichten. Es gibt zwei neue Kindergruppen im Hip-Hop und Contemporary, die sich über 
Mund-zu-Mund-Propaganda ganz langsam füllen. Mit einer Breitensportgruppe für 
Einsteiger am Samstag wurde im Februar ein neuer Versuch gestartet. Momentan scheint 
sie sich auch langsam zu füllen, sodass die Gruppe hoffentlich dauerhaft eingerichtet 
werden kann. 

Entwicklung der Mitgliederzahlen: 

 

 

Entwicklung bei den Latein-Turniergruppen: 

Marius Balan und Khrysthyna Moshenska finden kaum noch Termine, um den Unterricht im TTC 
durchzuführen. Sie sind sich bewusst, dass das keine gute dauerhafte Lösung ist und haben 
vorgeschlagen, Eric und Andreea zu engagieren. Die beiden haben sich erst vor Kurzem als Paar 
formiert, waren aber einzeln sehr erfolgreich. Eric war Dritter bei den letztjährigen GOC-Rising 
Stars, Andreea tanzte bei den Professionals und ließ sich zu den Amateuren zurückstufen. Sie 
möchten dann gerne auch für unseren Club starten. Es ist geplant, dass sie mit Christina Formica ein 
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Team bilden und neue Impulse einbringen, sodass sich daraus hoffentlich bald wieder stabile 
Gruppen entwickeln, um die Paare aufzubauen. Sie könnten auch ein besonderes Vorbild für die 
Kinder- und Jugendpaare sein. Die Mitgliederzahlen in diesen Gruppen sanken von anfänglich 
jeweils über 40 auf jetzt unter 30. 

Samstags-Einsteigergruppe: 

Es konnten bis jetzt nur zwei neue Paare gewonnen werden. Aber es laufen noch verschiedene 
Aktivitäten wie Facebook-Werbung und Posts auf Instagram. Olesya und Robert bieten am 
kommenden Wochenende einen Workshop für Anwälte an und am ersten April-Wochenende findet 
ein Workshop der Stiftung Perspektiven aus Berlin statt. Beide sind als Schnupperangebote 
konzipiert, um neue Mitglieder zu gewinnen. Außerdem wurde versucht, Eltern von Schülerkursen 
zum Weitermachen in unserem Verein zu motivieren. 

Vermietung: 

Momentan ist das Clubheim nur zweiwöchentlich an eine externe Gruppe vermietet. Um den Raum 
im Erdgeschoss halten zu können, werden weitere Vermietungen angestrebt. Aktuell gibt es die 
Anfrage einer Kirche, die die Räume im OG wöchentlich am Sonntagvormittag für 3-4 Stunden 
mieten möchte. Der Vorstand hat noch eine Rückfrage zur Glaubensausrichtung gestellt. Danach 
sind eine Besichtigung und ein Gespräch mit dem Vorstand geplant. Vermietungen können helfen, 
die Verluste zu verringern. Auf Nachfrage der Mitglieder erklärt Silvia Hofmann, dass mindestens 3 
Gruppen, die wöchentlich den Raum mieten, nötig wären, um einen nennenswerten Betrag zu 
erwirtschaften. 

Das Video-System zur Trainings-Unterstützung im EG ist installiert und läuft seit Anfang Februar 
2023. Die Ausgaben dafür wurden noch im Jahr 2022 getätigt. 

b) Update Sporthallenprojekt PTSV: 

Mike Höfer stellt den aktuellen Stand zum geplanten Bau einer Halle des PTSV mit Tanzräumen im 
OG dar. Die Pläne haben sich seit der letzten Versammlung nicht gravierend geändert. Der 
Tanzbereich bleibt unverändert im OG. Bei der restlichen Fläche im OG gab es mittlerweile 
Änderungen in der geplanten Nutzung. Die Projektkosten haben sich deutlich von 10 Mio. EUR auf 
jetzt 14 Mio. EUR erhöht. Das liegt an den Wünschen des Gestaltungsbeirats der Stadt Freiburg, der 
die Lage und Größe der Halle kritisierte: So hält er den geplanten Abstand zu dem unter 
Denkmalschutz stehenden Jahn-Häuschen für zu klein. Das Gebäude sei zu wuchtig, der Blick von 
der Straße auf den Schwarzwald müsse gewährleistet werden. Die Änderungswünsche des 
Gestaltungsbeirats sind für die Stadt Freiburg zwar nicht bindend, aber der Doppelhaushalt der 
Stadt Freiburg, in dem auch die Ausgaben für die neue Halle enthalten sind, wurde noch nicht 
beschlossen. 

Aktuell hat der TTC zu wenige Mitglieder für die geplante Fusion mit dem PTSV Jahn, aber auch zu 
wenig Mitglieder, um die aktuellen Räume in der Böcklerstraße zu finanzieren. Ziel des Vorstands ist 
es momentan, durch Vermietung und neue Mitglieder den Raum im EG zu erhalten. Allerdings 
wurde dieses Ziel auch im Jahr 2022 nicht erreicht – im Gegenteil, die Mitgliederzahl sank weiter. 
Sollte bis Ende 2023 keine nennenswerte Änderung eintreten, macht der Vorstand von dem von 
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den Vermietern dankenswerterweise eingeräumten Sonderkündigungsrecht für den Raum im EG 
zum 31.07.2024 (Kündigung bis spätestens 31.01.2024) Gebrauch. 

Sportliche Erfolge: 

Sportlich ist der TTC weiterhin erfolgreich. Mike Höfer stellt alle aktuell gemeldeten 28 
Turnierpaare vor. Sie tanzen in folgenden Klassen: 

 S-Klasse: 9 Paare Standard und 2 Paare Latein 
 A-Klasse: 4 Paare Standard und 5 Paare Latein 
 B-Klasse: 4 Paare Standard und 4 Paare Latein 
 C-Klasse: 2 Paare Standard 
 D-Klasse: 5 Paare Standard und 4 Paare Latein 
 und zukünftig wollen auch Eric und Andreea für den TTC starten. 

Darunter befinden sich 11 Paare, die 10 Tänze tanzen. 
 
Wer neue Turnier-Paar-Bilder hat, kann sie gerne an Olesya schicken. Sie werden auf der Homepage 
veröffentlicht und sollen sukzessiv auch im Treppenhaus ausgehängt werden. 

TOP 7 Haushalt 2023 

Mike Höfer stellt die beiden Vorschläge für den Haushalt 2023 vor (Zahlentabelle s.o. unter Top 6):  

1. Weitermachen ohne Beitragserhöhung, um gegenüber anderen Vereinen konkurrenzfähig 
zu bleiben. 

2. Nochmalige Beitragserhöhung im ähnlichen Rahmen wie 2022 
3. Von den Mitgliedern kam noch ein dritter Vorschlag: Beitragserhöhung nur für Kinder und 

Ermäßigte, da sie 2022 ohne Aufschlag bzw. mit geringem Aufschlag bedacht waren, auch 
mit dem Argument, dass Eltern für die Ausbildung ihrer Kinder immer mehr Geld ausgeben. 

Verschiedene Ideen wurden von den Mitgliedern diskutiert: 

 mehr Mitglieder durch Werbung in Schulen 
 mehr Mitglieder durch Werbung unter Eltern 
 mehr Mitglieder durch Zeitungsannoncen  

Demgegenüber stehen die Erfahrungen in der Praxis: 

 Schüler und ihre Eltern sind schwer über die Schule zu erreichen. 
 Junge Leute lesen keine Zeitung. 
 Der Stadtkurier, in dem wir auf Nicola Hugels Initiative hin immer wieder redaktionelle 

Beiträge und kostenlose Werbung unterbringen konnten, hat im Oktober 2022 seinen 
Betrieb eingestellt. 

 Der Beitragserhöhung für Kinder und Jugendliche wird entgegengehalten,  
o dass das möglicherweise eher zu Austritten als zu weiteren Mitgliedern führen wird, 

insbesondere da gerade neue Kindergruppen am Entstehen sind.  
o dass Kinder und Jugendliche von der Stadt bezuschusst werden.  
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o dass wir den Nachwuchs fördern möchten, um weitere Hauptgruppe-Paare 
aufzubauen. 

Olesya Oshchepkova ruft dazu auf, Gruppen von Freunden oder Arbeitskollegen einzuladen für 
einen Schnupper-Workshop. Olesya stellt sich dafür sehr gerne als Trainerin zur Verfügung. 

Vorstellung der Entwicklung der Jahresüberschüsse 

Der Jahresabschluss 2022 konnte wieder nur mit einem negativen Saldo von -5.603,16 € 
abgeschlossen werden. Ohne die Corona-Hilfe des Badischen Sport Bundes, wäre das Ergebnis noch 
schlechter ausgefallen. Auch für 2023 rechnen wir mit einem großen Verlust, der nur durch eine 
Erhöhung der Mitgliederzahl oder durch die Vermietung der Räume ausgeglichen werden kann.  

 

Haushaltsplan 2023 neu 

Mike Höfer stellt noch einmal kurz die Einnahmen und Ausgaben 2022 vor und erläutert den Plan 
2023 (s. Zahlentabelle unter TOP 6). 

TOP 8 Besprechung und Verabschiedung des Haushalts 2023: 

Mike Höfer erhebt ein Meinungsbild, um zu klären, welcher der beiden Vorschläge des Vorstands 
zum Haushaltsplan zur Abstimmung gebracht werden soll. Doppelmeldungen waren zugelassen. 

Für Weitermachen mit bisherigen Beiträgen: 22 Stimmen 
Für Beitragserhöhung: 2 Stimmen 
Für Beitragserhöhung nur Kinder und Jugend: 8 Stimmen 
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Der Haushaltsplan 2022 und 2023 wird mit „Variante 1: Plan 2023 bisherige Beiträge“ festgehalten 
und zur Abstimmung gebracht. Er wird einstimmig mit 2 Enthaltungen genehmigt. 

TOP 9 Bericht der Kassenprüfer 

Marileide liest den Bericht der Kassenprüfer vom 14.01.2023 vor. Die drei Kassenprüfer, Marileide 
Fonseca-Hagemann, Knut Möller und Daniel Siebrecht, haben in einer dreistündigen Sitzung alle 
Zahlen und Belege gründlich geprüft. Sie stellten fest, dass alles korrekt abgelegt und verbucht 
wurde. 

TOP 10 Entlastung des Vorstands für die Zeit von Januar 2022 bis Dezember 2022 

Die Kassenprüfer schlagen die Entlastung des Vorstands vor. Der Vorstand wird einstimmig mit 5 
Enthaltungen entlastet. 

TOP 11 Ggf. Änderung der Gebührenordnung 

Wird nicht abgestimmt, da diese Variante des Haushaltsplans verworfen wurde. 

TOP 12 Wahl des Vorstands 

1. Zweite/r Vorsitzende:r 
Für diesen Posten wird in Abwesenheit Lisa-Marie Marquardt vorgeschlagen. Sie wird 
einstimmig mit 2 Enthaltungen gewählt. Sie nimmt die Wahl im Nachhinein an. 

2. Sportvorstand 
Für diesen Posten wird Olesya Oshchepkova vorgeschlagen. Sie wird einstimmig mit 1 
Enthaltung gewählt. Sie nimmt die Wahl an. 

3. Turnierwart 
Für diesen Posten wird Tatiana Reitzenstein vorgeschlagen. Sie wird einstimmig mit 2 
Enthaltungen gewählt. Sie nimmt die Wahl an. 

4. Organisationswart 
Für diesen Posten hat sich niemand zur Verfügung gestellt. Die Wahl fand nicht statt. 

5. Beisitze:r  
Für diesen Posten wird Armin Wendler vorgeschlagen. Er wird einstimmig mit 2 
Enthaltungen gewählt. Er nimmt die Wahl an. 

Franz Ehret ist bereit, im Orga-Team mitzumachen. Er wird in die WhatsApp-Gruppe aufgenommen. 
Die zum Vorstand neu hinzu gekommenen Mitglieder werden zur nächsten Vorstandssitzung am 
24.04.2023 eingeladen. 

TOP 13 Wahl der Kassenprüfer 

Entfällt. Die Kassenprüfer wurden im letzten Jahr für 2 Jahre gewählt. 
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TOP 14 Anträge der Vereinsmitglieder 

Entfällt. Es wurden keine Anträge gestellt. 

TOP 15 Verschiedenes 

Ein letzter Aufruf des Vorsitzenden Mike Höfer: 

 Der Vorstand braucht Verstärkung und Ersatz für künftig ausscheidende 
Vorstandsmitglieder. 

 Wir brauchen neue Mitglieder. 
 Wir brauchen Mieter. 

An Silvester soll eine Übungsparty stattfinden. Ursula Wittwer-Backofen hat sich in Abwesenheit 
dazu bereit erklärt, sie zu organisieren. 

Die Mitglieder wünschen sich, dass die Samstags-Übungspartys wieder eingeführt werden. Sie 
sollen sich nicht überschneiden mit den Partys im RTC. Der Turnus muss noch geklärt werden: 
wöchentlich, monatlich oder als größere Veranstaltung mit GEMA quartalsweise, wie vor Corona 
geplant. 

Am 07.05.2023 findet wieder ein Tanzfrühstück in Stegen vom Tanzsportclub Dreisamtal e.V. statt, 
zu dem es noch wenige Karten gibt.  

 


